
在知乎上，王
伟至今的认证还没
有来得及更改，还
是“上海申花足球
俱乐部运动员”。
确实，在中国足坛，
王伟属于一股清
流。除了日常的训
练和比赛，王伟在
知乎上经常从职业
球员的角度，给粉
丝答疑解惑。比如
说，2020赛季保级
大战的点球大战，
他在场上是什么感
觉？比如说，阿根
廷夺冠，他觉得是

“自助者天助也”。

王伟“客”乡存感恩·感叹中国足球跌到谷底
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中超对抗水平下降很多

已经过去的2022赛季中超，可以说
是关注度比较差的一个赛季，王伟在这个
赛季出场23次，是球队的主力边后卫。从
山东青岛到广东梅州，王伟为了踢球，前
往“球王故里”进行打拼。

王伟还记得青岛黄海降级后的无
奈，当时老板也没有说解散球队，但是
直言不讳地表示，他们可以去寻找新的
下家。这个时候，梅州客家的曹阳联系
了王伟，对于王伟来说，他还是很感谢
曹阳曹总，因为曹阳对他很信任，“曹总
当时打电话给我，让我到梅州客家试一
试，也就 10天的时间，我就留下来了。
说实话，我特别感谢曹总，他打电话给
我的时候，就很有诚意，因为他很认可
我，对我有知遇之恩。另外，当时中国
足球的大环境也不好，曹总和我说球队
冲进中超，也制定了目标，边后卫这个
位置缺人，能够这个时候想到我，我还
是很感动。如果不是他，我真的不知道
我接下来的职业生涯怎么办。”

说到试训，其实这两个字对王伟来
说并不陌生，王伟说他职业生涯转会几

乎都是通过试训的表现，然后得到一份
合同，包括到申花，也是通过试训。

如果了解王伟有这样的履历，那我
们也就可以理解他在加盟申花时候说
的一句话。2017年初，王伟从青岛中能
来到申花，在发表加盟申花感言的时
候，王伟说：“中国有句古话，王侯将相
宁有种乎。虽然我的名气不是很大，但
我也会尽自己的全力，在新赛季里，用
自己的表现证明自己。”

不过，王伟当时在申花的职业生涯
也比较坎坷，或许他自己都没有想到，
加盟申花还没有踢正式比赛，他在热身
赛因为受伤缺席了一个赛季的比赛，这
一年，对王伟来说就是折磨。很多申花
球迷调侃王伟是“核武器”，“申花承诺
不率先使用王伟”。

经历一年的迷惘，2018赛季，王伟
开始代表申花出场；2019赛季，申花拿
到了足协杯冠军，并且获得了2020赛季
亚冠的资格，三线作战的申花应该需要
即战力比较强的队员，但是王伟为了更
多的上场时间，他选择加盟当赛季中超

新军青岛黄海。
在黄海踢了两年，都没有在主场踢

过比赛，青岛黄海就在二年级时降级
了，随后球队解散了，王伟也就失去了
继续为青岛效力的机会。当然，这样也
为他加盟梅州客家埋下了伏笔。对于
梅州客家，王伟加盟前也有所了解，“我
之前就了解南派足球，但不是很多，我
知道他们踢的是整体足球，对队员的基
本功要求比较高，技战术打法也比较有
特点。当然，这一切都随着我跟队训
练，让我越来越了解。”

王伟的了解是亲身体会，他说自己
的身高不算特别高，但是因为南派足球
的队员身高并没有很大的优势，而他在
队中已经算身高比较高的球员，在防守
定位球和角球的时候，他的优势就会被
体现出来，但是他真的觉得队中尹鸿博、
史亮等球员的技术细腻，踢球风格就是
小快灵，“作为球员来说，经历不同风格
的足球文化也有助于自己开阔眼界，对
我来说，我必须要完成球队教练给我的
任务，去配合球队然后获得好成绩。”

作为升班马，梅州
客家虽然是四支升班马

中 成 绩 最 差 的 球
队，但是也获得
了第九名的成
绩，对于能够取
得这样的战绩，

王伟有着自己的
分析，“首先，我觉

得要感谢我们的球
队老板，他真的很

有人格魅力，也有足
球情怀。大家都知

道，这两年足球的大环
境不稳定，在足球中投入

多，但是回报很少，但是我
们老板坚持投入，我说最
重要的一点，我们队没有
任何拖欠薪水的情况出现，
到现在是一分钱都不欠，而
且都是按时发放，要知道现
在的中超俱乐部里，能够做
到这样，已经很不容易了，

这就是稳定，让我们没有后顾之忧；第
二，我们应该是四支升班马中投入最
少的俱乐部，但是我们引入国内球员
也好，外援也好，都是适合球队的，都
是符合主教练技战术体系的球员，必
须走脚下，主教练在这其中起到了关
键作用；第三，我们球队的外援在今年
的联赛里一直都很齐整，不像其他球
队，外援在一个球队的作用不可忽视，
我们队的外援可能个人能力不像之前
的胡尔克、保利尼奥那么强，但是很实
用；最后一点，我觉得球队的战术体系
已经比较成熟，队员都去主动适应这
个体系。所以我觉得，我们取得这样
的成绩也是水到渠成的事情。”

一个球队能够取得好成绩，主教
练功不可没，但是对于不少球迷来
说，梅州客家的主教练米兰还是比较
陌生。2021 赛季，米兰来到梅州客家
成为球队主教练，并且率领球队冲
超，上赛季，率领球队在中超获得第
九名。

“我们的主教练据说很年轻的时候

就退役了，他来中国率领梅州客家冲
超，其实，他是个很有人格魅力的主教
练，他对中国人很了解。我们也经历
过不少外教，很多外教水平是有的，但
是他不了解中国人，不了解中国联赛
的特点，不了解中国的足球文化，而且
对很多中国队员犯错可能就会一棒子
打死。但是米兰不是，他对中国
文化很了解，他喜欢和大家沟
通，喜欢倾听大家的想法，这
就很关键了，这就会让我们
球队的氛围很好，没有什么
勾心斗角的事情出现。”

当然，俱乐部的总经理
曹阳也很重要，“说实话，
曹总真的给我很深的印象，
球队的管理层把球
队管理得非常好，
这才会让我们的
球队非常团结，队员
才能够把球踢好，赢球了大家庆
祝，输球了不会有互相之间指责的
事情发生。”

对于现阶段的中超水平，王伟
认为，球队之间对抗水平确实下降
很多：“因为很多大牌外援离开了联
赛，有不少有实力的国内球员退役
了，年轻有天赋的队员也无法及时
涌现，所以说水平下降是难以避免
的。当然，今年的联赛最后因为受
到疫情的影响，不少球队都出现了

“小阳人”，导致最后几轮联赛无法
正常开展，很多球队都出现弃权的
情况。但是我觉得这种困难是暂时
的，这已经是中国足球的谷底了，我
感觉不会有比这更差的情况出现
了，你看很多球队没有外援，全华
班，很多球队因为疫情而弃权，出现
了动荡，我觉得这应该就是这个赛
季的特殊产物，所谓否极泰来，中国
足球应该会变好了。”

下个赛季，中超将会恢复主客
场，这对于各支球队来说，都是好消
息，“我觉得这就是一个由坏变好的
转折点，恢复主客场，对投资人真的
有很大的意义。这个赛季，你看成
都蓉城、大连人都一度开放了主场，
那种有球迷在球场看球的感觉真的
很好很好。球迷入场，会增加球队
的收入，这样球队投入也会增加，因
此，我觉得这是很有必要的。”

2022 赛季已经结束，2023 赛
季即将开始，对于新赛季，王伟说：

“梅州客家是一家下成本运营的俱
乐部，明年我们的首要目标还是要
保级，因为这个‘二年级魔咒’，还
是比较可怕的。当然，我们最重要
的目标还是要脚踏实地，在中超站
稳脚跟。”

至于自己的目标，“我觉得还是
珍惜自己最后的踢球时光，其实像
我在队里算年龄比较大的队员，我
最大的梦想就是远离伤病，保持出

场率，多为球队出场，帮助球
队拿到好成绩。
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出场 23 场均 54′ 传球 560
场均抢断 1.52 场均解围 0.74
传球成功率 82%


